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ПРОБЛЕМНЫЕ АСПЕКТЫ ЛИЧНОСТИ 

В ОБЩЕСТВЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ 

 

Н. Д. Асташова  
Нижегородский государственный университет, Н. Новгород (Россия)  

 

В статье рассматриваются аспекты поведения человека в условиях общества потребления, система 
которого навязывает ему свои ценности и образ жизни, в связи с этими процессами возникает фе-
номен «навязанной рациональности». Описываются модели взаимодействия человека с система-
ми общества потребления. Одной из главных проблем современного социума автор считает низ-
кий уровень осознанности действительности, когда человек становится лишь фоном для условий, 
которые уже кем-то созданы. Основным условием для сохранения личностного начала в человеке 
является, по мнению автора статьи, необходимость формирования критического отношения к ре-
альности. 
 
Ключевые слова: рациональность, общество потребления, экономические ценности, вещь, соци-
альные отношения, реклама, «жизненный мир», система.  
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PROBLEMS OF PERSONALITY DIMENSIONS 

IN THE CONSUMER SOCIETY 

 

N. D. Astashova  
Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod, Nizhni Novgorod (Russia)  

 

Abstract. The article examines aspects of human behavior in the consumer society, the system which 
imposes its own values and way of life, in connection with these processes is the phenomenon of 
"imposed rationality". Describe the model of human interaction with systems of the consumer society. 
The main problem of modern society the author considers the low level of awareness of reality, when 
man becomes a mere background for the terms that someone already created. The main condition for 
the preservation of personal beginning in the person, the author considers the necessity of forming a 
critical attitude to reality. 
 
Keywords: rationality, consumer society, economic value, thing, social relations, and advertising, "life-
world" system.  
 

References 
 

1. Kalberg S. Max Weber’s Types of Rationality: Cornerstones for the Analysis of Rationalization  
Processes in History, American Journal of Sociology, 1980, Vol. 85, No. 5.  

2. Gofman M. Amerikanskaja Ideja. Available at: http://www.gumer.info/bibliotek_Buks/ 
Sociolog/gofm/01.php (data obrashhenija: 10.02.2016).  

3. Shveri R. Teorija racional'nogo vybora: universal'noe sredstvo ili jekonomicheskij imperializm? 
Voprosy jekonomiki, 1997, No. 7, рр. 35-52.  

4. Markuze G. Odnomernyj chelovek, Moscow: Refl-book, 1994, 368 р. 

5. Veber M. Izbrannye proizvedenija: per. s nem., sost. Ju. N. Davydova, Moscow: Progress, 1990, 

808 р.  
6. Alexander J. The Promise of a cultural sociology: technological discourse and the sacred and 

profane information machine, Theory of Culture, ed. by R. Munch and N. J. Smelser, California University 
Press, 1992.  

7. Gjelbrejt Dzh. Novoe industrial'noe obshhestvo; per. s angl., Moscow: AST; Tranzitkniga; SPb.: 
Terra Fantastica, 2004, 602 р.  

8. Reznik Ju.M. Mnogogrannyj obraz cheloveka: predposylki postroenija konfigurativnoj modeli 
(ocherki), Voprosy social'noj teorii: nauchnyj al'manah. 2010. T. IV: Chelovek v poiskah identichnosti, 
pod red. Ju. M. Reznika, M. V. Tlostanovoj, Moscow: Associacija "Mezhdis-ciplinarnoe soobshhestvo 
social'noj istorii", 2010, 528 р.  

9. Fuko M. Nadzirat' i nakazyvat'. Rozhdenie tjur'my, per. s franc. V. Naumova, Moscow: Ad 
Marginem, 1999, 480 р.  

10. Mamardashvili M. K. Filosofskie chtenija, Saint-Petersburg: Azbuka-klassika, 2002, 832 р.  
11. Shalaev V. P. Bifurkacionnyj chelovek v global'nom obshhestve potreblenija, SocioTime / 

Social'noe vremja, 2016, No. 2 (6), рр. 71-81.  
12. Shalaev V. P. Ostorozhno, mutacija: chelovek i obshhestvo pered vyzovami globalizacii, 

zapadofikacii i potreblenija: protivorechija narastajut, SocioTime / Social'noe vremja, 2015, No. 3, рр. 48-
57.  

13. Jaspers K. Smysl i naznachenie istorii, per. s nem., Moscow: Politizdat, 1991, р. 376. 

 
Author’s Bio  
Astashova Nadezhda Dmitrievna, assistant, Lobachevsky State University of Nizhni 
Novgorod. E-mail: nadya.astashova@mail.ru 

 



Библиографическая ссылка 
 
Асташова Н. Д. Проблемные аспекты личности в обществе потребления // SocioTime / 
Социальное время. – 2017. – № 4(12). – С. 9-14. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Философия  

 

УДК 502.131(476) 

 

ВОЗМОЖНОСТИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В УСЛОВИЯХ 
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Т. П. Водопьянова  
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Автор показывает, как «зеленая» экономика открывает возможность повышения благосостояния 
людей и обеспечения социальной справедливости при значительном снижении экологических 
рисков и давления на окружающую среду. Обоснован вывод о том, что наиболее перспективное 
направление экономического развития – производство экологических товаров и предоставление 
экологических услуг. 
 
Ключевые слова: «зеленая» экономика, принципы «зеленой» экономики, индикаторы развития 
«зеленого» сектора.  
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Abstract. "Green" economy offers the opportunity to enhance the well-being and social equity while 
significantly reducing environmental risks and pressure on the environment. The most promising 
direction of economic development is the production of environmental goods and the provision of 
environmental services. 
 
Keywords: "green" economy, the principles of "green" economy, the development of indicators of the 
"green" sector.  
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ПРОБЛЕМА ЭТНОФОРМЫ НАУКИ, ОТКРЫТИЙ 

И ИЗОБРЕТЕНИЙ, ВОСПИТАНИЯ, ОБРАЗОВАНИЯ, 
ИНЖЕНЕРНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

 

А. А. Гагаев
1
, П. А. Гагаев

2
 

1
Мордовский государственный университет, Саранск (Россия) 

2
Пензенский государственный университет, Пенза (Россия)  

 
Размышляя о причинах деградации инженерного образования, авторы вводят общую модель эт-
ноформы науки и образования. Показано, что структура мозга на тонком уровне психогенетики в 
расах и этносах уникальна, предполагая моделирование образов материи димензиально как сход-
ных, но отличных в различных онтологиях, антиномически, с различной мерой общего и уникаль-
ного, в наборе логик и уникальных по набору в особенных языках и системах этнических космо-
психо-логосов (КПЛ). Но развитие этнических систем КПЛ и мышления человечества заторможено 
формами колониализма, неоколониализма, лингвистической, педагогической и научной агрессией 
европейцев в культуры народов Востока и мира в целом. Между тем каждая система этнических 
КПЛ предполагает свою модель науки. Необходимо выявление логик мышления в этнических КПЛ  
и их сохранение даже при переходе в иные лингвистические системы для поддержания творческо-
го потенциала этносов. 
 
Ключевые слова: системы КПЛ, этнический способ мышления, критика общечеловеческого харак-
тера познания.  
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Abstract. The structure of the brain on a subtle level of psychogenetic in races and ethnic groups is 
unique, assuming the simulation of images demenzially similar, but different, in a unique way in different 
onthologies, antinomically, with different measure of common and unique in the set of logics and unique 
and a unique according to the set of special languages and systems of ethnic Cosmo-psycho-logos (CPL). 
But the development of the ethnic system of CPL and thinking of mankind is inhibited by the forms of 
colonialism, neocolonialism, linguistic, pedagogical and scientific aggression of the Europeans into the 
culture of the peoples of the East and the World in General. Meanwhile, each system of ethnic CPL 
assumes its own model of science. The identification of the logic of thinking in ethnic CPL and their 
preservation even when switching to other linguistic systems for supporting creative potential of the 
ethnoses is needed. 
 
Keywords: System of CPL, ethnic way of thinking, the critics of common mankind character of thinking.  
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НАУЧНАЯ ИСТИНА И РЕЛИГИОЗНЫЙ МИФ 
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Наука есть развивающееся в древо познания понятие. Истина – тождество идеально реально пре-
образующей деятельности. Поскольку каждое понятие имеет предел применимости, истина про-
цессивна. Религиозные мифы отвечают мифологическим стадиям становления сознания. Принцип 
единства бытия требует единого подхода к миру. Наука физика в широком смысле слова как все-
общая наука о природе претендует быть единой объективной истиной о мире. Но кроме физики 
существует философия, которая, как известно, есть форма общественного сознания, направленная 
на выработку целостного взгляда на мир и на место в нём человека, а также исследующая вытека-
ющие отсюда познавательное, ценностное, этическое и эстетическое отношение человека к миру. 
Самой общей философской категорией является категория бытия, которая обозначает независи-
мое от сознания существование объективного мира, материи, природы, а в обществе – процессы 
материальной и духовной жизни людей. Физика делит мир на части (для неё мир – физический 
вакуум и элементарные частицы как кванты его возбуждения), а философия идёт от целого к ча-
стям. Ведь даже структура органов тела человека продиктована единой логикой его существова-
ния. Строго говоря, эти органы человека – части его мозга, без которых сам мозг – ничто. Между 
физикой и философией возникают религиозные догматы, которые от имени единства бытия как 
целого диктуют правила поведения тем людям, чьё знание ещё неполно и неизбежно частично – 
ведь человек застаёт мгновенное состояние мира как то, что имеет бездну прошлой истории и 
бездну будущего свершения. Религия изначально нужна человеку как ему нужна сказка (сказка 
ложь, да в ней намёк, добрым молодцам урок). При этом имеет место поляризация и человека (на 
состояния мужское и женское), и мировых религий – на буддизм (с его ложностью членения Еди-
ного на субъективное и объективное начала) и на теизм (с его абсолютизацией творческой способ-
ности человека в образе Творца всего мира). Единое бытие содержательно только как бытие дву-
единое – с ответами на вопросы: что и как? Дух как единое множество функций сознания челове-
чества в целом – не субстанция, но закон её существование, не «что», но «как». А душа есть единое 
множество функций сознания отдельного человека как части человечества. 
 
Ключевые слова: наука, развивающееся понятие, процессивная истина, религиозный миф, христи-
анство, дух, душа.  
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SCIENTIFIC TRUTH AND RELIGIOUS MYTHS 
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Abstract. Science is the developing notion. The truth is the identity of the real and ideal making. Any 
notion has some limit of its applicability. Any truth is processing one. Religious myths connect to the 
different studies of the consciousness becoming. The principle of unity of life requires a unified approach 
to world. The science of physics in the broadest sense of the word as a universal science of nature 
pretends to be a single objective truth about the world. But apart from physics there is a philosophy 
which, as we know, is a form of social consciousness aimed at developing a holistic view of the world and 
the place of a person in it, as well as exploring the cognitive, value, ethical and aesthetic attitude of a 
person towards the world. The most general philosophical category is the category of being, which 
denotes the existence of the objective world, matter, nature, independent of consciousness, and in 
society – the processes of the material and spiritual life of people. Physics divides the world into parts 
(for her the world is a physical vacuum and elementary particles as quantums of his excitation), and 
philosophy goes from the whole to the parts. After all, even the structure of the organs of the human 
body is dictated by the unified logic of its existence. Strictly speaking, these human organs are parts of his 
brain, without which the brain itself is nothing. Between the physics and philosophy there are religious 
dogmas that, on behalf of the unity of being as a whole, dictate the rules of behavior to those people 
whose knowledge is still incomplete and inevitably in part - for man finds the instantaneous state of the 
world as having an abyss of past history and the abyss of future fulfillment. Religion is initially needed for 
man as he needs a fairy tale (a fairy tale is a lie, but in it a hint, a good fellow's lesson). In this case, there 
is a polarization of both the man (on the masculine and feminine), and of the world religions 
 
– on Buddhism (with his falsity of the Unification of the One into subjective and objective beginnings) and 
theism (with his absolutization of man's creativity in the image of the Creator of the whole world). A 
single being is meaningful only as being twofold – with answers to questions: what and how? The spirit as 
a single set of functions of the consciousness of mankind as a whole is not a substance, but the law of its 
existence, not "what", but "how". And the soul is a single set of functions of the consciousness of an 
individual as part of humanity. 
 
Keywords: science, developing notion, processing truth, Christianity, spirit, soul.  
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СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ МАРКЕТИНГОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ В 
СФЕРЕ СОЦИАЛЬНОГО ЗДОРОВЬЯ ЗА РУБЕЖОМ 

 

Г. А. Гилязова, Ю. Р. Хайруллина 
 
Центр перспективных экономических исследований Академии наук 
Республики Татарстан, Казань (Россия)  

 

В центре внимания автора – значение социологических маркетинговых исследований в сфере со-
циального здоровья населения. Констатируется, что маркетинг как понятие уже давно применяется 
в менеджменте и экономике, однако в социальной сфере (и в частности в здравоохранении) дан-
ный инструмент является относительно новым. В статье обосновывается, что социальный марке-
тинг может стать важным инструментом регулирования социальных процессов в обществе, помочь 
достичь социально желаемого поведения для улучшения здоровья населения в условиях недоста-
точности средств, для поддержки человека в обществе. 
 
Ключевые слова: социальный маркетинг, общественное здоровье, маркетинг-микс, социальный 
маркетинговый проект, социология здравоохранения.  
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Abstract. Marketing as a concept has been used for a long time in management and economics, but in 
the social sphere, particularly in health care this tool is relatively new. Social marketing can help to 
achieve socially desired behavior to improve the health of the population in the conditions of funds 
deficiency. 
 
Keywords: social marketing, public health, marketing mix, social marketing project, health sociology.  
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Abstract. The current article examines communication as an important element of innovative consumer 
behaviour. Its specifics, characteristics and mediating role between the inherent and actualized 
consumer innovativeness are presented. Attention is paid to the content of the message and the richness 
of the media environment in terms of their ability to influence the attitudes and behaviour of the 
individual with regard to innovative products. Results are presented from an empirical survey conducted 
in a Bulgarian sample of 379 respondents, demonstrating differences in consumer preferences to the 
information sources used in the process of adopting innovation. 
 
Keywords: communication, innovative consumer behaviour, vicarious innovativeness, actualized 
innovativeness, mass media, interpersonal communication channel, media richness.  
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ИННОВАЦИОННОГО ПОВЕДЕНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ 
 

Иорданова Татьяна  
Софийский университет «Св. Климент Охридский», София (Болгария)  

 

Автор статьи исследует коммуникацию как важный элемент инновационного поведения потреби-
теля. Представлены ее специфические особенности и посредническая роль между врожденной и 
реализованной потребительской прогрессивностью. Особое внимание обращено на содержание 
сообщения и возможности СМИ с точки зрения их способности влиять на отношения и поведение 
человека относительно инновационных продуктов. Обобщены и проанализированы результаты 
эмпирического исследования, в котором участвовали 379 болгарских респондентов, демонстрируя 
различия в потребительских предпочтениях источников информации, используемых в процессе 
принятия инноваций. 
 
Ключевые слова: коммуникация, инновационное поведение потребителя, опосредованная про-
грессивность, реализованная прогрессивность, средства массовой информации, канал межлич-
ностного общения.  
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СОЦИАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ АРБИТРАЖНОГО УПРАВЛЯЮЩЕГО: 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ И ЛИЧНОСТНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 

 

Р. В. Мотькин  
Мордовский государственный университет им. Огарёва, Саранск (Россия)  

 

Автор показывает, что в условиях нестабильного экономического положения банкротство как эко-
номико-правовой институт является динамично развивающимся и широко востребованным меха-
низмом освобождения неплатежеспособных участников рынка от долгов, восстановления плате-
жеспособности должника. Процедуры банкротства проходят под контролем арбитражных управ-
ляющих – лиц, социально-правовой статус которых с момента появления в российском праве по-
стоянно изменяется. В представленной статье обобщены тенденции развития и особенности соци-
ального статуса арбитражного управляющего. 
 
Ключевые слова: несостоятельность, арбитражный управляющий, стадии банкротства, социальный 
портрет профессии, должник, платежеспособность, кредитор.  
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Abstract. In an unstable situation, bankruptcy as an economic and legal institution is a dynamically 
developing and widely in demand mechanism for the release of insolvent market participants from debts, 
restoration of the debtor's solvency. Bankruptcy procedures are under the control of arbitration 
managers – persons whose social and legal status has been constantly changing since the time of its 
appearance in Russian law. In the presented article the tendencies of development and features of the 
social status of the arbitration manager are generalized. 
 
Keywords: bankruptcy, social portrait of the profession, debtor, solvency, creditor.  
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СОЦИАЛЬНОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ИНВАЛИДОВ 

(на мезоэкономическом уровне) 

 

Л. М. Низова, Е. Н. Сорокина  
Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)  

 

Исследованы приоритеты и проблемы социального сопровождения инвалидов на основе интерак-
тивного обучения и совершенствования активных форм содействия их занятости. Дана оценка реа-
лизации ведущих законодательных актов на примере Республики Марий Эл. К положительным 
эффектам можно отнести создание сквозной структуры управления образовательной деятельно-
стью в сфере обучения детей с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ), вариативность их 
сопровождения в специализированных группах, дошкольных организациях комбинированного и 
компенсирующего вида, использование дистанционных образовательных технологий, создание 
психолого-педагогического сопровождения по месту жительства, надомное обучение. Все это 
обеспечивает индивидуальное развитие и повышает качество школьной дезадаптации детей-
инвалидов. На фоне положительного опыта выявлены трудности, связанные с отсутствием под-
держки общества и предвзятости общественного мнения в отношении обучения и трудоустройства 
инвалидов. Это относится прежде всего к сельской местности, где проживает почти 15 % детей, 
нуждающихся в коррекционной помощи в силу отсутствия специализированных групп в дошколь-
ных образовательных организациях. В целях повышения конкурентоспособности исследуемого 
контингента на рынке труда в республике предприняты такие меры, как установление квот для 
инвалидов, резервирование рабочих мест, организация их обучения новым профессиям, проведе-
ние ярмарок вакансий. Однако, как показал авторский мониторинг, в сфере занятости проблемный 
характер носят отсутствие баланса спроса и предложения рабочей силы, низкая заработная плата, 
теневая занятость, недостаточная доступность среды, дефицит специализированных рабочих мест, 
снижение финансирования из регионального бюджета. Это привело к отрицательной динамике 
показателей трудоустройства, обучения, организации общественных работ и самозанятости безра-
ботных инвалидов. На основе социологического опроса двух категорий респондентов: работодате-
лей и инвалидов – предложены авторские меры по реализации программ сопровождения с ис-
пользованием наставничества, социального партнерства и межведомственного взаимодействия 
заинтересованных органов и организаций, разработке стандартов услуг в сфере образования, заня-
тости, стимулированию работодателей к созданию и квотированию рабочих мест, а также по 
транспортной доступности и переходу на риск-ориентированные модели контрольно-надзорной 
деятельности. 
 
Ключевые слова: инвалиды, социальное сопровождение, образование, занятость, интеграция, ин-
клюзивное и дистанционное обучение, дети-инвалиды, рынок труда, трудоустройство, наставниче-
ство, социальное партнерство.  
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Abstract. Priorities and problems of social escort of disabled people on the basis of interactive training 
and improvement of active forms of assistance of their employment are investigated. An assessment of 
implementation of the leading acts on the example of the Republic of Mari El is given. It is possible to 
refer to positive effects: creation of through structure of management of educational activity in the 
sphere of training of children with OVZ, variability of their maintenance in specialized groups, in the 
preschool organizations of the combined and compensating look, use of remote educational 
technologies, creation of psychology and pedagogical maintenance at the place of residence, home 
training. All this provides individual development and increases quality of school disadaptation of 
disabled children. Against the background of positively experience the difficulties connected with a lack 
of support of society and bias of public opinion concerning training and employment of disabled people 
are revealed. It belongs first of all to the rural zone where nearly 15 % of the children needing the 
correctional help owing to absence of specialized groups in the preschool educational organizations live. 
For increase in competitiveness of the studied contingent in labor market in the republic such measures 
as, establishment of quotas are taken for disabled people, reservation of jobs, the organization of their 
training in new professions, holding job fairs. However, as showed author's monitoring, in the sphere of 
employment the lack of balance of supply and demand of labor, a low wage, shadow employment, 
insufficient availability of the environment, deficiency of specialized jobs, decrease in financing from the 
regional budget have problem character. It resulted in negative dynamics of indicators of employment, 
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training, the organization of public works and self-employment of jobless disabled people. On the basis of 
sociological poll of two categories of respondents: employers and disabled people author's measures for 
implementation of programs of maintenance with use of mentoring, social partnership and 
interdepartmental interaction of the interested bodies and the organizations, development of standards 
of services in employment education, stimulation of employers to creation and quoting of jobs, transport 
availability and transition to risk – the focused models of control and supervising activity are proposed. 
 
Keywords: invalids, social support, education, employment, integration, inclusive and distance education, 
disabled children, labor market, employment, mentoring, social partnership.  
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Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)  

 
В статье представлены некоторые результаты завершенного в 2016 г. исследовательского проекта 
в рамках конкурсной части госзадания «Социально-культурные ресурсы модернизации в оценке 
эффективности стратегических программ развития территорий в аспекте внутреннего туризма».  
В ходе проекта коллектив исследователей в течение трех лет изучал процессы сетевого взаимо-
действия между региональной властью, предпринимателями и представителями НКО в сфере ту-
ризма, выявляя инновационные методы развития сферы регионального туризма и одновременно 
описывая характеристику социокультурного портрета региона. Одна из задач проведенного иссле-
дования – изучить инновационные подходы к организации и развитию деятельности в сфере ту-
ризма и определить, какое воздействие эти процессы оказывают на экономические и социальные 
перспективы развития депрессивных регионов. 
 
Ключевые слова: сетевое взаимодействие, туристская сфера, инновационные подходы, внутренний 
туризм, НКО.   
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the survey 2014-2016) 
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Abstract. Some results of the research project finished in 2016 within a competitive part of the "Welfare 
Resources of Modernization in Assessment of Efficiency of Strategic Programs of Development of 
Territories in Aspect of Internal Tourism" state task are presented in article. During the project the group 
of researchers within 3 years studied processes of network interaction between the regional power, 
businessmen and representatives of NPO in the sphere of tourism, revealing innovative methods of 
development of the sphere of regional tourism and, at the same time, describing the characteristic of a 
sociocultural portrait of the region. Definition of innovative approaches to the organization and 
development of activity in the sphere of tourism and what impact these processes make on the economic 
and social prospects of development of depressive regions was one of problems of the conducted 
research. 
 
Keywords: network interaction, tourist sphere, innovative approaches, internal tourism, NPO.  
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образования работников социальной сферы, Москва (Россия)  

 

Социальное сопровождение – это комплекс мер, направленных на процессы жизнедеятельности и 
развития способностей семей с детьми. Служба социального сопровождения семей осуществляет-
ся различными специалистами социальной сферы: психологами, педагогами, юристами, медицин-
скими работниками, специалистами по социальной работе с семьей. 
 
Ключевые слова: социальное сопровождение, педагогическое сопровождение, специалист соци-
альной сферы, сфера социальной защиты населения, социальное сиротство, комплексная модель 
помощи семье и детям.  
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Abstract. Social support is a complex of measures, processes of life and development capabilities of 
families with children. Service social support of families is carried out by different specialists of the social 
sphere: psychology, pedagogy, rest, Medicine robot, specialists in social work with the family. 
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НАГОРНО-КАРАБАХСКИЙ КОНФЛИКТ 

И ГЛОБАЛЬНАЯ ГЕОПОЛИТИКА 
 

К. Г. Аллахвердиев  
Азербайджанский университет туризма и менеджмента, Баку (Азербайджан)  

 

В статье исследуется проблема урегулирования армяно-азербайджанского Нагорно-Карабахского 
конфликта. Нагорно-Карабахский конфликт рассматривается автором как один из наиболее взры-
воопасных факторов, способных привести к конфликтам более масштабного уровня. В этой связи 
Нагорно-Карабахский конфликт рассматривается автором в качестве важнейшего фактора регио-
нальных геополитических процессов и регионального объекта геополитической науки. Автор счи-
тает, что динамика процессов решения этого самого длительного конфликта на Кавказе может 
привести к серьезному изменению геополитического баланса сил и военно-политической конфи-
гурации в регионе Большого Кавказа. Разрешение или неразрешение этого конфликта имеет важ-
ное значение для устойчивого развития всех государств, расположенных в близлежащем регионе. 
 
Ключевые слова: геополитика, Нагорно-Карабахский конфликт, политические интересы, политиче-
ское урегулирование.  

 
 

Список литературы 
 

1. Gorst Isabel. Foreign investment: Caucasus is scene of new chapter in the Great Game // The 
Financial Times. 2007. October 31.  

2. Дугин А. Кавказский вызов [Электронный ресурс]. Режим доступа: 

http://www.arctogaia.com/public/vtor11.htm.  
3. Svante E. Cornell, S. Frederick Starr. The Caucasus: A Challenge for Europe. Washington, D.C. 

Silk Road Paper. June, 2006.  
4. Южный Кавказ: пути развития [Электронный ресурс]. Режим доступа: 

http://www1.voanews.com/russian/news/Analysis-and-perspectives/Caucasus-development-2010-02-23-

85151567.html.  
5. Похищение Кавказа [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://russianews.ru/newspaper/ 

20/15923, № 6-7, 19.06.2008.  
6. Cohen A. The New "Great Game": Oil Politics in the Caucasus and Central Asia [Электронный 

ресурс]. Режим доступа: http://www.heritage.org/research/russiaandeurasia/bg1065.cfm, 25.01.1996; 
Escobar P. Oil Pipelines Are The 'New Great Game [Электронный ресурс]. Режим доступа: 

http://www.huffingtonpost.com/2009/03/24/oil-pipelines-are-the-new_n_178715.html, March 24, 2009.  
7. Бэй Фэнг. Большая энергетическая игра [Электронный ресурс]. Режим доступа: 

http://www.inosmi.ru/translation/229815.html 08.09.2006.  
8. Маисая В. Кавказская геострата – cинхронизация или конфронтация геополитических 

проектов: cоприкосновение теорий Аттали и Хантингтона? [Электронный ресурс]. Режим доступа: 
http://cge.evrazia.org/geopolitics_10.shtml.  

9. http://www.day.az/news/politics/205632.html.  
10. Goble Paul. New moves on Caucasus chessboard [Электронный ресурс] // Asia Times. 1999. 

21 April. Режим доступа: http://www.atimes.com/c-asia/AD21Ag01.html. 
11. http://www.inosmi.ru/caucasus/20090508/248967.html. 

 

 

http://www.arctogaia.com/public/vtor11.htm
http://www1.voanews.com/russian/news/Analysis-and-perspectives/Caucasus-development-2010-02-23-85151567.html
http://www1.voanews.com/russian/news/Analysis-and-perspectives/Caucasus-development-2010-02-23-85151567.html
http://www1.voanews.com/russian/news/Analysis-and-perspectives/Caucasus-development-2010-02-23-85151567.html
http://russianews.ru/newspaper/20/15923
http://russianews.ru/newspaper/20/15923
http://www.heritage.org/research/russiaandeurasia/bg1065.cfm
http://www.huffingtonpost.com/2009/03/24/oil-pipelines-are-the-new_n_178715.html
http://www.inosmi.ru/translation/229815.html
http://cge.evrazia.org/geopolitics_10.shtml
http://www.day.az/news/politics/205632.html
http://www.atimes.com/c-asia/AD21Ag01.html
http://www.inosmi.ru/caucasus/20090508/248967.html


Авторская справка  
Аллахвердиев Кенан Гусейн оглы, кандидат философских наук, доцент, заведующий 
кафедрой международных отношений, Азербайджанский университет туризма и ме-
неджмента, Баку, Азербайджан. E-mail: kenan.allakhverdiev@gmail.com  

 

 

UDC 327 

 

NAGORNO-KARABAKH CONFLICT AND GLOBAL GEOPOLITICS 

 

K. G. Allakhverdiyev  
Azerbaijan University of Tourism and Management, Baku (Azerbaijan)  

 

Abstract. In article the problem of settlement of the Armenian-Azerbaijani Nagorno-Karabakh conflict is 
investigated. The Nagorno-Karabakh conflict is considered by the author as one of the most explosive 
factors capable to lead to the conflicts of more large-scale level. In this regard the Nagorono-Karabakhsky 
conflict is considered by the author as the most important factor of regional geopolitical processes and 
regional object of geopolitical science. The author considers that dynamics of processes of the solution of 
this longest conflict in the Caucasus can lead to serious change of geopolitical balance of forces and a 
military-political configuration in the region of Greater Caucasus. Permission or not permission of this 
conflict is important for a sustainable development of all states, raspodozhenny in the nearby region. 
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ВИЗУАЛИЗАЦИЯ ДРЕВНЕЙ КУЛЬТУРЫ ФИННО-УГРОВ В 
МУЗЕЯХ ПОВОЛЖЬЯ 

 

А. Н. Павлова, А. О. Печников  
Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)  

 
В конце ХХ в. в финно-угорских регионах Поволжья усиливается интерес к древней культуре мест-
ного населения, что можно рассматривать как проявление этнокультурной рефлексии в условиях 
глобализации. С этими процессами связаны и перемены в сфере музейной работы на рубеже XX-
XXI вв., где шел поиск новых форм визуализации древнего культурного наследия.  
Финно-угры Поволжья, на протяжении большей части истории не имевшие письменной традиции, 
вкладывали в предметы быта, украшения, орудия труда глубокий смысл, что позволяло трансли-
ровать религиозно-мифологические представления на протяжении столетий. Раскрыть глубинные 
пласты этнической культуры позволяют правильно выбранные формы ее визуализации. Анализ 
экспозиций Национального музея Республики Марий Эл им. Т. Евсеева, Мордовского республи-
канского объединённого краеведческого музея им. И. Д. Воронина, Музея изобразительных искус-
ств им. С. Д. Эрьзи, Национального музея Республики Татарстан, Чувашского национального музея 
выбрал формы визуализации традиционной культуры населения финно-угорского региона. Со-
трудникам Национального музея Республики Марий Эл им. Т. Евсеева удалось через презентацию 
предметов материальной культуры показать глубинные пласты этнического миропонимания.  
В экспозиции музея изобразительных искусств им. С. Д. Эрьзи древние артефакты отражают эсте-
тические представления финно-угорского населения. Поиск новых форм визуализации археологи-
ческих материалов позволит музеям оставаться центрами сохранения и трансляции историко-
культурного наследия финно-угров Поволжья. 
 
Ключевые слова: музей, финно-угры Поволжья, древняя культура, визуализация, эпоха раннего 
железа, эпоха средневековья  
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Abstract: In Finno-Ugric areas of Volga region at the end of twentieth century was growing interest of the 
of ancient culture of local population, which can be regarded as a manifestation of ethnocultural 
reflection in the context of globalization. The field of museum work were changed with these processes 
at the turn of XX-XXI centuries, there was a search for new forms of visualization of ancient cultural 
heritage.  
The Finno-Ugrians of Volga region, who did not have a letter written tradition, long time, put deep into 
objects of everyday life, decorations, tools of labor, which are allowed to translate religious and 
mythological ideas over the centuries. To reveal the deep layers of ethnic culture.  
Analysis of the expositions of National Museum of Mari El Republic, Mordovian Republican Museum of 
Local History, Museum of Fine Arts. S. D. Erzi, National Museum of Republic of Tatarstan, Chuvash 
National Museum chose the forms of visualization of culture of Finno-Ugric region. Employees of 
National Museum of Republic Mari El them. T. Evseeva helped through the presentation of objects of 
material culture to show the deep layers of ethnic world outlook. In the exposition of the Museum of 
Fine Arts. S. D. Erzi ancient artifacts reflect the aesthetic representations of Finno-Ugric population.  
The search for new forms of visualization of archaeological materials allows museums to remain the 
centers of preservation and translation of historical and cultural heritage of Finno-Ugrians of the Volga 
region. 
 
Keywords: museum, Finno-Ugrians of Volga region, ancient culture, visualization, early iron, mediaval.  
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КАТАСТРОФА ВПЕРЕДИ ИЛИ ПОЗАДИ? 
 

Иван Ефремов об угрозах 

устойчивому развитию России и мира 

 

С. А. Сергеев  
Казанский национальный исследовательский технологический университет, 
Казань (Россия)  

 

В статье рассмотрены взгляды ученого-палеонтолога, социального мыслителя и писателя-фантаста 
И. А. Ефремова (1908-1972), высказанные в романе «Час Быка». Обосновано предположение, что 
глобальная социальная, демографическая и экологическая катастрофа, названная в этом романе 
«Веком Голода и Убийств», является не только прогнозом в духе Римского клуба, но и аллюзией на 
ужасы революции и гражданской войны в России, которые И. Ефремов видел лично, будучи еще 
подростком. Таким образом, И. Ефремов использовал своеобразную «двойную оптику»: вполне 
серьезно оценивая угрозу глобальной демографической и экологической катастрофы, он постоян-
но намекает на историю России и советскую действительность. Тем самым предупреждение Ефре-
мова обращено не столько к будущему, сколько к настоящему и направлено на переоценку собы-
тий прошлого. Вероятно, именно эти намеки стали причиной того, что роман «Час Быка» на протя-
жении 1971-1986 гг. было запрещено не только переиздавать, но и упоминать в прессе. 
 
Ключевые слова: Иван Ефремов, демографическая катастрофа, революция, гражданская война.  
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A CATASTROPHE IN FRONT OR BEHIND? 
 

Ivan Efremov about threats to sustainable development 

of Russia and the world 
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Kazan National Research Technological University, Kazan (Russia)  

 
Abstract. The article considers the views of the scientist-paleontologist, social thinker and science fiction 
writer I. A. Efremov (1908-1972), expressed in the novel "The Hour of the Bull". The assumption is made 
that the global social, demographic and ecological catastrophe, named in this novel "The Century of 
Hunger and Murders", is not only a forecast in the spirit of the Club of Rome, but an allusion to the 
horrors of the revolution and civil war in Russia, which I. Efremov saw personally, being still a teenager.  
I. Efremov used a kind of "double optics": seriously assessing the threat of a global demographic and 
ecological catastrophe, he constantly hints at the history of Russia and Soviet reality. Thus, Efremov's 
warning is drawn not so much to the future as to the present and is aimed at reassessing the events of 
the past. Probably, it was these hints that caused the fact that in 1971-1986 the novel "Hour of the Bull" 
was forbidden not only to reprint, but also to mention in the press. 
 
Keywords: Ivan Efremov, demographic catastrophe, revolution, civil war.  
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